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AKTUELL 

Cotti geht nach Rom 
B e r n  ( A P )  B u n d e s r a t  Flavio Co t t i  

reist  a m  k o m m e n d e n  Diens t ag  z u  
e i n e m  offiziellen Arbe i t sbe such  nach  
R o m .  N e b e n  G e s p r ä c h e n  mi t  Aus-
senmin i s t e r  L a m b e r t o  Din i  s t eh t  e in  
Tref fen  m i t  d e m  i ta l ienischen Präsi
d e n t e n  O s c a r  Luigi Scal faro  u n d  e in  
G e s p r ä c h  mi t  P remie rmin i s t e r  R o 
m a n o  Prod i  a u f  d e m  P r o g r a m m ,  wie  
d a s  Eidgenöss ische  D e p a r t e m e n t  für  
auswär t ige  Ange l egenhe i t en  ( E D A )  
a m  Fre i tag  mittei l te.  Bei  d ie se r  G e l e 
genhe i t  w e r d e  d e r  E D A - V o r s t e h e r  
ebenfa l l s  v o n  Paps t  J o h a n n e s  Paul  II .  
z u  e i n e r  P r iva t aud ienz  e m p f a n g e n .  

Ölteppich auch vor 
Atomkraftwerken 
D i e  Ö lpes t  v o r  d e r  j apan i schen  Küs te  
g e s t e r n  a u c h  e ine  B u c h t  e r re ich t ,  a u s  
d e r  Kühlwasse r  fü r  A t o m k r a f t w e r k e  
e n t n o m m e n  wird. D i e  Küs lenwacht  
se tz te  in d e r  Wakasu -Buch t  ach t  
i h r e r  Schiffe sowie  40  Fischkut te r  

e in .  u m  mit zwölf  K i lome te r  langen 
Ö l s p e r r e n  Schäden  für d a s  Kollisy
s t e m  d e r  Nuk lea ran lagen  zu verh in
de rn .  D a s  teilte e i n  S p r e c h e r  d e r  
Küs lenwacht .  H i sao  Nishiyama.  mi t .  
Insgesamt  t r i eben  a u f  1500 Ki lome
t e r  L ä n g e  zwölf  grosse  Öl t epp iche  
v o r  d e r  japanischen Westküs te .  
Wechse lnde  Winde  u n d  r a u h e  See  e r 
schwer t en  ih re  E i n d ä m m u n g .  

In Mikuni ,  d e r  a m  hä r t e s t en  von  
d e m  russischen Tankerung lück  b e 
t ro f fenen  Küs tens tad t ,  w a r e n  ü b e r  
1000 He l fe r  im Einsatz ,  u m  d e n  
S t r a n d  z u  s äube rn .  Aus  d e m  in d e r  
ve rgangenen  W o c h e  un te rgegange
n e n  T a n k e r  « N a c h o d k a »  ( u n s e r  Bild)  
s ind nach  offiziellen A n g a b e n  3,7 
Mil l ionen L i te r  Heizöl  ausgelaufen.  

Warum ermittelt hier nicht die Staatsanwaltschaft? 
Millionen an Staatssubventionen flössen an Krankenkassen entgegen den gesetzlichen Vorschriften - VU-Regierung will keine «Affäre» 

(G.M.)  - Der VU-Regierung kommt 
die Affäre um die Krankenkassen-Sub
ventionen sehr ungelegen. Ihr Wahl
motto «Die tun was» erhält im Zusam
menhang mit den gegen die gesetzlichen 
Vorschriften getätigten Subventionen 
von mehreren Millionen eine zweifache 
Bedeutung. Kein Wunder also, dass V U -
Regierungsrat Michael Ritter - unter
stützt von der VU-Zeitung «Liechten
steiner Vaterland» - mit allen Mitteln 
versucht, die Angelegenheit als Kleinig
keit abzutun und das Amt  für Völkswirt
schaft in die politische Verantwortung 
miteinzubinden. 

«Ich ü b e r n e h m e  d ie  pol i t ische V e r a n t 
w o r t u n g  für  d i e  Krankenkas sen -Af fä r e» ,  
e rk l ä r t e  Reg ie rungsra t  Michael  R i t t e r  
a m  Dezember -Pressegespräch  a u f  e i n e  
bes te l l te  Frage  v o n  «Vate r land»-Chef -
r e d a k t o r  G ü n t h e r  Fritz, n a c h d e m  d e m  
Wir tschaf tsminis ter  im L a n d t a g  d e r  Vor 
w u r f  gemach t  w o r d e n  war ,  e r  n e h m e  in 
d i e se r  Af fä re  se ine  poli t ische Ve ran twor 
t u n g  nicht  wahr .  

D a s  «Liechtensteiner Volksblatt» w e r d e  

n icht  müde ,  s ch r i eb  n u n  Fri tz  d i e se  Wo
che,  mi t  re in  par te ipol i t i sch  mot iv ie r t en  
Fragen ,  d ie  e s  d u r c h  d i e  Be f r agung  d e r  
zus tänd igen  B e h ö r d e n  leicht  s e l b e r  b e 
a n t w o r t e n  k ö n n t e ,  a n  s e i n e r  selbst  in d i e  
Wel t  gese tz ten  T h e s e  e i n e r  « K r a n k e n 
kassen-Affä re»  wei terzus t r icken.  D a z u  
d i e  s imple  F ragen ,  d i e  sich wohl  j e d e r  
S t eue rzah le r  s te l l t ,  u m  d i e  D imens ion  
d e r  A n g e l e g e n h e i t  beg re i fba r  zu  
m a c h e n :  
• Wie viele Mi l l ionen  m ü s s e n  e s  sein,  bis  
d i e  V U  auch  v o n  e i n e r  A f f ä r e  sp r i ch t ?  
• D ü r f e n  in d e r  Öffent l ichkei t  nicht  
m e h r  kr i t i sche F r a g e n  gestel l t  w e r d e n ,  
w e n n  e s  u m  3,5 Mi l l ionen  zuviel ausbe 
z a h l t e r  S t aa t s subven t i onen  g e h t ?  
• K a n n  alles, w a s  m i t  u n a n g e n e h m e n  
F inanzange legenhe i t en  - w ie  s c h o n  bei  
d e r  W o h n b a u f ö r d e r u n g s d a r l e h e n - A f f ä r e  
- z u  t un  ha t ,  m i t  d e r  Ka tegor i s i e rung  
«Parteipol i t ik» a b g e t a n  w e r d e n ?  

Schon w ä h r e n d  d e r  B u d g e t - D e b a t t e  
h a t t e  d e r  F B P L - A b g e o r d n e t e  G e b h a r d  
H o c h  d ie  K r a n k e n k a s s e n - A f f ä r e  ange
sp rochen  u n d  a u f  d i e  n a c h  s e i n e r  Ans i ch t  
unha l tba re  H a l t u n g  d e s  zus tänd igen  R e 

g ie rungs ra tes  Michael  R i t t e r  h ingewie
sen:  «Wie e r  versucht ,  die Sache  z u  ver
h a r m l o s e n  u n d  herun te rzusp ie len ,  ist 
s c h o n  bedenkl ich .»  I m m e r h i n  se ien  d e m  
S t a a t  ü b e r  J a h r e  m e h r e r e  Mill ionen 
F r a n k e n  z u  U n r e c h t  a b g e n o m m e n  wor 
d e n .  

Keine «Duldung» ungesetzlicher Praxis 
D a s  A m t  fü r  Volkswirtschaft ,  d a s  a ls  

Amtss t e l l e  d e r  Reg ie rung  d i e  K r a n k e n 
kassen  beaufsichtigt ,  ha t  d a s  mutmassl i 
c h e  Ausmass  d e r  Krankenkassen -Af fä re  
m i t  Hilfe e i n e r  Mode l l r echnung  a u f  3,5 
Mil l ionen F r a n k e n  beziffert .  Dieses  A m t  
s te l l te  a u c h  klar ,  dass  «ke ine  Duldung» 
e i n e r  ungesetz l ichen Subvent ionspraxis  
beschlossen  w o r d e n  sei - im Gegente i l :  
« D a s  A m t  für  Volkswirtschaft  hat  in d e n  
J a h r e n  1987 u n d  1990 a n  al le  ane rkann 
t e n  Krankenkas sen  bzw. d e n  Liechten
s te in ischen Krankenkassen-Verband  
ausdrückl ich  d a r a u f  hingewiesen,  dass  
Subven t i onen  n u r  für  Krankenpf legele i 
s t u n g e n  a n  in Liechtenste in  mit  zivil-
recht l ichem Wohnsitz, wohnhafte Ver
s icher te  und  Erwerbs tä t ige  ausger ich te t  

w e r d e n ,  wobei  d i e  G r e n z g ä n g e r  ausge
n o m m e n  seien.» 
• H a t  d i e  Amtss te l l e  d i e  Krankenkassen  
zweimal  - im A b s t a n d  von  dre i  J ah ren  -
a u f  d i e se  gesetzl iche R e g e l u n g  hingewie
sen,  o h n e  dass  e i n  spezie l ler  An la s s  ge 
geben  w a r ?  
• O d e r  b e s t a n d  d e r  b e g r ü n d e t e  Ver
dacht ,  dass  i rgendwelche  Unregelmäss ig
kei ten  v o r g e k o m m e n  sind,  wesha lb  d e r  
schriftl iche Hinwe i s  a n  al le  K r a n k e n k a s 
sen e rg ing? .  

Warum nicht die Staatsanwaltschaft? 
Nach  e i n e m  Beschluss  d e r  R e g i e r u n g  

erhiel t  d a s  A m t  fü r  Volkswir tschaf t  d e n  
Auftrag,  «abzuk lä ren ,  inwieweit  d e n  b e 
t ro f fenen  K r a n k e n k a s s e n ,  Revis ionsstel
len u n d  d e n  invo lv ie r t en  A r b e i t g e b e r n  
ein s t ra f recht l ich  r e l evan te s  Verha l t en  
vo rgewor fen  w e r d e n  muss.» W e s h a l b  
w u r d e  d e r  Amtss te l l e ,  we lche  d i e  Auf 
sicht ü b e r  d i e  K r a n k e n k a s s e n  u n d  d i e  
Revis ionss te l len  ha t ,  d i e se r  Auf t r ag  e r 
tei l t?  W e s h a l b  ist n icht  d ie  S taa t sanwal t 
schaf t  m i t  d e r  A b k l ä r u n g  des strafrecht
lichen A s p e k t e s  beau f t r ag t  w o r d e n ?  

Frauen-Power: Gleichberechtigung in Liechtenstein gefragt 
Regierungsrätin Andrea Willi stellte den Bericht der Regierung zur Gleichstellung von Mann und Frau vor - Die Hausaufgaben sind gemacht 

(Kopf )  - «Die Gleichberechtigung 
wird eine Daueraufgabe sein, die von 
allen Verantwortung, Rücksichtnahme 
und Toleranz verlangt.» Mit diesem 
Appell stellte Regierungsrätin Dr. Andrea 
Willi den Bericht der Regierung zur 
Gleichstellung von Mann und Frau vor. 
Damit ist die gesetzliche Basis für eine 
Chancengleichheit der Frauen geschaf
fen in Familie und Beruf, in der Schule, 
im Sozialrecht. Jetzt ist es an den Frauen 
Liechtensteins, ihre Rechte auch wahrzu
nehmen. 

« D a s  Prinzip d e r  Fairness  u n d  d i e  
Rücks icht  a u f  Un te r sch i ede  in d e r  L e 
bensrea l i tä t  von  F rauen  u n d  M ä n n e r n »  
ist f ü r  A n d r e a  Willi ein wichtige Lei t l in ie  
bei  d e r  U m s e t z u n g  d e r  n e u e n  wir tschaft
l ichen, sozialen u n d  ku l tu re l len  R e c h t e .  
«F rauen  müssen  se lbs tbewuss te r  w e r d e n ,  
a m  a l lgemeinen  L e b e n  t e i l zunehmen» .  
E in  g u t e r  Weg sei, sich mi t  Gle ichges inn
t en  zusammenzu tun .  

«Je m e h r  d a s  machen ,  u m s o  m e h r  g ib t  
d a s  d e n  Frauen  Rückhal t .»  E i n e  wicht ige  
Informat ionss te l le  sei d a s  im Ma i  1996 
geschaffene  «Gleichs te l lungsbüro»,  g e 
lei tet  von B e r n a d e t t e  Kubik-Risch .  
D e r e n  Aufgabe  ist es, Konzepte ,  S t r a t e 
gien,  Pro jek te  fü r  F r a u e n - F ö r d e r m a s s -

Regierungsrätin Andrea Willi u n d  Bernadette Kubik-Risch stellten gestern an einer 
Pressekonferenz den «Gleichstellungsbericht 1996» vor. (Bild: vito) 

n a h m e n  auszuarbei ten .  A n r e g u n g e n  von  
Frauense i t e  se i en  dazu s e h r  w i l l kommen .  

E i n  e rk l ä r t e s  Ziel  d e r  n e u e n  F r a u e n 
pol i t ik  ist, d i e  Frauen a u c h  ve r s t ä rk t  in 
Land tag ,  Regierung.  G e m e i n d e n ,  Kom

missionen,  Ge r i ch t e  u n d  Verwal tung  zu  
br ingen.  Auch ,  um die  Gle ichberech t i 
g u n g  in Beschluss- u n d  Bera tungso rga 
n e n  zu  ver t re ten .  E i n  w e i t e r e r  wichtiger 
P u n k t  ist, d ie  spezifische Ausb i l dung  von 

M ä d c h e n  in Schule  u n d  B e r u f  zu  fö rde rn .  
K a r r i e r e b e r a t u n g  soll e s  fü r  d ie  F r a u e n  
g e b e n  u n d  Lohngle ichhe i t .  Job-Shar ing-
Mode l l e  sollen ausgea rbe i t e t ,  die F ö r d e 
r u n g  von  Teilzeit stellen forcier t  w e r d e n ,  
dami t  d i e  Rea l i s i e rung  d e r  Gle ichbe
rech t igung  nicht  a m  t radi t ionel len  
Frauena l l t ag  fes tk leben  b le ib t .  

D e r  Gle ichs te l lungsber ich t  informier t  
e inma l  ü b e r  d i e  v o r g e n o m m e n e n  G e 
se tzesanpassungen .  l iechtenste inische 
«Mei lens te ine  d e r  le tz ten  Jahre»,  s o  
Reg ie rungs rä t in  A n d r e a  Willi, «beson
d e r s  i m  Bürge r r ech t  u n d  im Sozialver
s icherungsbere ich» .  

Zug le i ch  zeigt  d a s  63-Sei ten-Papier  
A n r e g u n g e n  u n d  Vorschläge  auf, d ie  bei  
d e r  Ausges t a l tung  d e r  Gleichste l lungs
polit ik von  F rau  u n d  M a n n  a u f  Regie
r u n g s e b e n e  n ä h e r  gep rü f t  w e r d e n  sol len.  
E s  in formier t  Uber Anlaufs te l len  für  
F r a u e n  u n d  d ie  Gesch ich te  d e r  Gle ichbe
recht igung.  

«F rauen  sol l ten  sich G e b i e t e  suchen  in 
Politik. Wirtschaft ,  Sozia lem,  Kul tur  u n d  
sich d a r i n  d o k u m e n t i e r e n » ,  rä t  A n d r e a  
Willi, « d a n n  k o m m t  a u c h  d i e  Mot iva t ion .  
Wicht ig  ist dabe i ,  n icht  locker  zu  lassen.  
D e r  W e g  v o n  d e r  gesetzl ichen zu r  
fakt i schen Gle i chbe rech t igung  wird  e in  
l anger  sein.» 

Banken zu Gesprächen über Beteiligung an Fonds bereit 
Frage entscheidungsreif - Weitere Distanzierung des Bundesrats von Delamuraz kein Thema 

Zür ich /Base l  ( A P )  In die Frage der 
f I Schaffung eines Fonds zugunsten der 

T /•">! Y f y  K Holocaust-Opfer kommt Bewegung: 
I ^ I I Bundespräsident Arnold Koller sagte am 
A U G E N O P T I K  Freitag abend im Deutschschweizer 

Fernsehen, die Frage sei bezüglich der 
B U C H S  U N D  TRIESEN   au '  ^en  ®an 't en  liegenden nachrichten

losen Vermögen relativ entscheidungs
reif. 

Koller  m a c h t e  d ie  Aussage  in d e r  D i s 
kuss ionssendung « A r e n a »  u n d  fügte  h in 
zu ,  seines  Wissens  solle d i e  Fonds -Frage  
be i  d e n  B a n k e n  sofor t  mi t  d e n  Betei l ig
t e n  diskut ier t  we rden .  D e r  De leg i e r t e  
d e s  Verwal tungsrats  d e r  Schweizer ischen 
Bankiervere inigung,  J ean -Pau l  Chapu i s ,  

^ , u  i -  »«-j u» ni,nn^n. o sag te  a u f  A n f r a g e  d e r  AP, d i e  Aussagen  
15 J a h r e  für Madchenschand Bundesp rä s iden t en  s e i en  insofern  
Starkes Wachstum d e r  Gardella 5 du rc ha us  richtig, als d i e  Bank ie rve re in i -
Neuer Liechtenstein-PEN-Preis ..8 gUn g  bere i t s  en t sch ieden  h a b e ,  m i t  d e m  
24 Fragen an Alois Beck 11 ßu nc ]  ü b e r  d i e  Bete i l igung a n  e i n e m  
Fürstliche Sammel lus t  13 F o n d s  z u  sprechen .  D i e  F o r m  d e r  Bete i l i -
Karl Marxer-Eschner M e s m e r  1 5  g u n g  we rde  G e g e n s t a n d  d i e s e r  G e 
Heimspiele für Volleyballteams 1 9  sp räche  sein, s ag t e  Chapuis .  D i e  B a n k e n  
Anschlag in Tel Aviv 24 h a b e n  in e i gene r  Reg ie  b i s h e r  r u n d  4 0  

Mil l ionen F r a n k e n  an nachr i ch ten losen  
G e l d e r n  e rmi t te l t ,  wovon b i s h e r  aller
dings  n u r  e i n  verschwindend k l e i n e r  Teil 
Naz i -Opfe rn  zugeordne t  w e r d e n  k o n n t e .  

L a u t  Kol le r  wird d e r  B u n d e s r a t  
D r u c k v e r s u c h e n  hinsichtlich e i n e s  Fonds  
n ie  nachgeben ;  e r  sei a b e r  z u  G e s p r ä c h e n  
mi t  d e n  Be t ro f fenen  bere i t .  Kol le r  b e 
h a r r t e  a u f  schri t tweisem V o r g e h e n  u n t e r  
Berücks ich t igung d e r  E r k e n n t n i s s e  d e r  
His tor ikerkommiss ion .  N i c h t  in a l lem 
w e r d e  a b e r  d e r e n  Schlussbericht  abge
war te t .  «Sachen ,  d ie  vo rhe r  e r h ä r t e t  s ind,  
k ö n n e n  a u c h  vo rhe r  e n t s c h i e d e n  wer 
den» ,  sagte  Koller  und fügte  bei :  «Wenn  
Fak ten  a u f  d e m  Tisch s ind,  w e r d e n  E n t 
sche ide  fallen.» 

D e r  B u n d e s r a t  habe  m i t  s e i n e r  E r 
k l ä rung  z u  d e n  he r ren losen  V e r m ö g e n  
v o m  ve rgangenen  Diens tag  « j e d e r m a n n ,  
d e r  g u t e n  Willens ist», k l a r  g e m a c h t ,  dass  
e s  i hm e rns t  sei  mit  u n v o r e i n g e n o m m e 
n e r  u n d  volls tändiger  A u f k l ä r u n g  d e r  
Sachverhal te ,  sag te  Koller. I n  d e r  a n d e r t -
ha lbs tünd igen  Te le fonkonfe renz  z u r  

Formul i e rung  d e r  E r k l ä r u n g  h a b e  sein 
A m t s v o r g ä n g e r  Jean-Pascal  D e l a m u r a z  
z u  se inen  umst r i t t enen  Ä u s s e r u n g e n  
ü b e r  die H o l o c a u s t - G e l d e r  e ine  E r 
k lä rung  abgegeben  u n d  Missvers tänd
nisse bedaue r t .  « Im M o m e n t  s teh t  e ine  
we i te re  Dis tanz ie rung  nicht  z u r  Diskus
sion», sagte  Koller. Viel wicht iger  sei, d e n  
gegenwär t igen  «Wort-  u n d  Kleinkrieg» 
zu  b e e n d e n .  

Im  «Arena»-Diskuss ions te i l  zeigten 
sich Ver t r e t e r  jüd i scher  Organ i sa t i onen  
u n d  Pol i t iker  nicht  befr iedigt  von  Kollers 
Äusse rungen .  L a u t  T h o m a s  Lyssy v o m  
Schweizerischen Israelitischen Gemeinde 
b u n d  ( S I G )  bes t ehen  z u r  sofor t igen 
Ä u f n u n g  e ines  Fonds  g e n ü g e n d  e rhär 
t e t e  Fakten.  E r  e r inne r t e  a n  d e n  a u f  Be 
t r e iben  d e r  Schweiz  e inge füh r t en  J u d e n 
s tempe l  u n d  d i e  A b w e i s u n g  von  minde 
s tens  30000  Juden .  A u s s e r d e m  hä t t en  
jüd ische  Organ i sa t ionen  d ie  Kosten  
von gu t  5 0  Mill ionen F r a n k e n  fü r  d i e  
B e t r e u u n g  jüd i scher  Flücht l inge  se lber  
aufbr ingen  müssen .  

Creutzfeldt-Jakob-
Fall aufgetaucht 

B e r n  ( A P )  I n  d e r  Schweiz  ist e in  wei
t e r e r  Fall d e r  töd l ichen  Creu tz fe ld t -
J a k o b - K r a n k h e i t  ( C J D )  gemelde t  
w o r d e n .  Be t ro f fen  w a r  e i ne  unge fäh r  
60jähr ige  Frau ,  wie  d a s  B u n d e s a m t  
für  G e s u n d h e i t  ( B A G )  a m  Fre i tag  
mit tei l te .  E s  hand le  sich u m  e i n e n  
n o r m a l e n  CJD-Fal l  u n d  nicht u m  
e ine  Variante.  B e i m  b i she r  le tz ten  
CJD-Fal l  w a r  e i n e  u n g e f ä h r  6()jäh-
rige F r a u  a m  L a u s a n n e r  Un ive r 
si tätsspi tal  be t ro f fen ,  wie B A G - S p r e -
c h e r  J e a n - L o u i s  Z ü r c h e r  sagte. D i e s  
b e d e u t e  a l lerdings  nicht ,  dass  d i e  
F r a u  a u s  d e m  W a a d t l a n d  s t amme.  E s  
h a n d e l t  sich u m  d e n  s i eb ten  C J D -
Fall d e s  v e r g a n g e n e n  Jahres.  D i e  
Z a h l  d e r  Fäl le  ist d a m i t  sei t  1988 auf  
i n s g e s a m t . 6 9  gest iegen.  L a u t  Z ü r 
c h e r  ist d e r  jüngs te  Fall nicht  d e r  
C J D - ä h n l i c h e n  K r a n k h e i t  ( V - C J K )  
zuzu rechnen .  D i e  br i t ische Regie
r u n g  ha t t e  i m  M ä r z  .1996 von d i e se r  
n e u e n  K r a n k h e i t  ber ich te t ,  d ie  z e h n  
P e r s o n e n  befa l len  h a b e .  


